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Аннотация 

В статье рассмотрены вопросы предоставления налоговых льгот инвестиционной 

направленности в зарубежных странах. Цель исследования состоит в выявлении лучших 

практик предоставления налоговых льгот инвестиционной направленности и в разработке  

рекомендации по возможности их использования в России. В статье обозначены основные  

характеристики инвестиционных стимулов, такие как цель, критерии приемлемости, уровень  

дискреционности и т.д. Описаны принципы, являющиеся отправной точкой в 

международных усилиях по содействию транспарентному и последовательному управлению  

налоговыми стимулами. Рассмотрены вертикальные инвестиционные налоговые стимулы, 

применяемые в реальном секторе экономики в различных странах. Описаны тенденции 

развития налогового стимулирования в таких странах, как Канада, Португалия. В результате  

исследования сделаны выводы, что для обеспечения финансовой прозрачности налоговых 

расходов необходимо выполнение ряда условий, среди которых оценка каждого налогового 

расхода в рамках сценария сбалансированного бюджета. 

Ключевые слова 

Налоговые стимулы, налоговые льготы, инвестиционные стимулы, инвестиционные 

налоговые льготы, инвестиции, налоговое стимулирование 
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BEST PRACTICES FOR PROVIDING TAX BENEFITS FOR 

INVESTMENTS 

Sergej D. SHATALOV1, Doctor of Economics, Associate Professor 

Milyausha R. PINSKAYA2, Doctor of Economics, Associate Professor 
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Abstract 

The article deals with the issues of granting investment-oriented tax incentives in foreign 

countries. The purpose of the study is to identify the best practices for providing investment- 

oriented tax incentives and to develop recommendations on the possibility of their use in Russia.  

The article outlines the main characteristics of investment incentives, such as: purpose, eligibility  

criteria, level of discretion, etc. The principles that are the starting point in international efforts to 

promote the transparent and consistent management of tax incentives are described. Vertical 

investment tax incentives used in the real sector of the economy in various countries are considered. 

The development trends of tax incentives in such countries as: Canada, Portugal are described. As a  

result of the study, it was concluded that in order to ensure the financial transparency of tax 

expenditures, it is necessary to fulfill a number of conditions, including the assessment of each tax 

expenditure in the framework of a balanced budget scenario. 

Keywords 

Tax incentives, tax incentives, investment incentives, investment tax incentives, 

investments, tax incentives 
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Аннотация 

Настоящая статья раскрывает ключевые идеи в части формулирования направлений  

либерализации национального валютного законодательства. При разработке направлений  

принимался во внимание краткосрочный горизонт планирования (до 2025 года). Также при  

формулировании направлений либерализации принимались во внимание не только проблемы 

валютного регулирования, которые были актуальны для Российской Федерации по 

состоянию на начало 2022 года, но и проблемы, возникшие в течение 2022 года. Цель статьи 

– разработка предложений по формированию новой стратегии валютной либерализации на  

период до 2025 года. Таким образом, настоящая статья раскрывает общий контур плана 

действий по изменению отношений в сфере валютного регулирования, очерчиваемых в 

перспективе двух ближайших лет. Этот план направлен на достижение стратегической цели 

– повышение эффективности, устойчивости, надежности и конкурентоспособности 

национальных субъектов экономической деятельности и создание предпосылок для 

стабильного экономического роста. 

Ключевые слова 

Глобальная экономика, глобальные финансы, движение капитала, экспорт, валютное 

регулирование, валютная либерализация, национальное валютное регулирование. 
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Abstract 

This article reveals the key ideas in terms of formulating the directions of liberalization of 

the national currency legislation. The guidelines were developed taking into account the short-term 

planning horizon (up to 2025). Also, when formulating the liberalization directions, not only the  

currency regulation problems, which were actual for the Russian Federation as of the beginning of 

2022, but also the problems, which will emerge during 2022, were taken into consideration. The  

purpose of the article is to develop proposals for the formation of a new currency liberalization  

strategy for the period up to 2025. Thus, this article reveals the general outline of the action plan to 

change the relations in the sphere of currency regulation, outlined in the perspective of the next two 

years. This plan is aimed at achieving the strategic goal of increasing the efficiency, sustainability, 

reliability and competitiveness of national subjects of economic activity and creating the 

preconditions for stable economic growth. 

Keywords 

Global economy, global finance, capital movement, export, currency regulation, currency 

liberalization, national currency regulation. 

 
Список источников 

1 .  Exchange Control Policy / Organisation for Economic Cooperation  and 

Development.  – OECD. – 1993. – 91 с. – URL: 

https://www.oecd.org/countries/croatia/2086323.pdf  ( дата  обращения : 

04.10.2022). 

2 .  Twenty Years of India’  s Liberali zation:  Experiences  and Lessons / United 

Nations Conference on Trade and Development  – UNCTAD.  – 2012.  – 110 с. – 

URL: https :/ /unctad.  org/system/  f i les /off ici al -document/  osg2012d1_en.  pdf ( дата  

обращения : 04. 10. 2022). 

3 .  Liberalisation  of Foreign Exchange Policy  // Bank  Negara  Malaysia.   – 

2021. – URL: https://www.bnm.gov.my/- /l iberalisation-of- foreign- exchange- 

policy-2021 (дата  обращения : 04.10.2022). 

4 .  Костюнина Г. М., Козлова О. А. Промышленная политика Малайзии:  

история  и современный  этап  / / Юго-  Восточная  Азия:  актуаль ные  проблемы  

развития.  – 2019. – Т. 1. – № 1 ( 42). – С. 132–150. 

mailto:lkabir@nifi.ru
http://www.oecd.org/countries/croatia/2086323.pdf
http://www.bnm.gov.my/


15 
 

5 .  Malaysia External Trade Statis t ics Bullet in / International Trade Statist ics  

Division, Department of Statist ics, Malaysia.  – 2021. – URL: 

https://www.dosm.gov.my/v1/uploads/files/1_Articles_By_Themes/External_Secto  

r /ETS/05_2021/Malaysia%20E xter nal%20Tr ade% 20Statis t ics% 20Bulletin% 2C% 20 

May%202021i.  pdf ( дата обращения : 04.10.2022). 

6 .  Аналитический  обзор  по развитию информационно-коммуникационных  

технологий   в    Малайзии   //    АО    «Росинфокоминвест».    – 2020. – URL: 

http://rosinfocomin vest .ru/upload/iblock/8fa/8fa60c1b8874aa4431b639f3709afc97.  

pdf ( дата обращения:  04.10.2022). 

7 .  Twelfth Malaysia Plan ( 2021 –2025). A Prosperous,  Inclus ive,  Sustainable  

Malaysia / ICDM.  – 2021. – URL:   https://pulse. icdm. com.my/wp - 

content/uploads/  2021/09/  Twelf th -Pl an- Document_compress ed-1.  pdf  ( дата 

обращения : 04. 10. 2022). 

8 .  Аносова Л. А., Кабир Л.С.  Валютная политик а  стран АСЕАН в 

условиях финансовой  глобализации  // Экономика  и управление.  – 2016. - №1. 

– С. 4–11. 

9 .  Кабир Л.С., Яковлев И.А., Никулина С.И. Валютная либерализация в 

зарубежных странах: накопленны й опыт и перспектив  ы / / Финансы и кредит. – 

2016. – №4. – С. 36 –47. 

 
References 

1 .  Exchange Control Policy / Organisation  for Economic Cooperation  and 

Development.  – OECD. – 1993. – 91 с. – URL: 

https://www.oecd.org/countries/croatia/2086323.pdf  ( дата  обращения : 

04.10.2022). 

2 .  Twenty Years of India’  s Liberali zation:  Experiences  and Lessons / United 

Nations Conference on Trade and Development  – UNCTAD.  – 2012.  – 110 с. – 

URL: https://unctad.org/system/ files/official -document/ osg2012d1_en.  pdf ( дата 

обращения : 04. 10. 2022). 

3 .  Liberalisation  of Foreign Exchange Policy  // Bank  Negara  Malaysia.   – 

2021. – URL: https:// www.bnm.gov.my/ -/l iberalisation -of-foreign-exchange-  

policy-2021 (дата  обращения:  04.10.2022). 

4 .  Kostyunina G. M., Kozlova O. A. Promy`shlennaya  politika  Malajzii :  

is tor iya i sovremenny`j  e`tap // Yugo - Vostochnaya Aziya:  aktual`ny`e problemy`  

razvit iya. – 2019. – T. 1. – № 1 ( 42). – S. 132–150. 

5 .  Malaysia External Trade Statis t ics Bullet in / International Trade Statist ics  

Division, Department of Statist ics, Malaysia.  – 2021. – URL: 

https :/ / www.dos m.gov.my/v1/uploads/f i les /1_Articl es_By_Themes/Ext  ernal_Secto  

r /ETS/05_2021/Malaysia%20E xter nal%20Tr ade% 20Statis t ics% 20Bulletin% 2C% 20 

May%202021i.  pdf ( дата обращения : 04.10.2022). 

6 .  Analit icheskij   obzor   po    razvit iyu   informacionno - kommunikacionny`x 

texnologij  v Malajzii / / AO «Rosinfokominvest».  – 2020. – URL: 

http://rosinfocomin vest .ru/upload/iblock/8fa/8fa60c1b8874aa4431b639f3709afc97.  

http://www.dosm.gov.my/v1/uploads/files/1_Articles_By_Themes/External_Secto
http://rosinfocominvest.ru/upload/iblock/8fa/8fa60c1b8874aa4431b639f3709afc97
http://www.oecd.org/countries/croatia/2086323.pdf
http://www.bnm.gov.my/-/liberalisation-of-foreign-exchange-
http://www.dosm.gov.my/v1/uploads/files/1_Articles_By_Themes/Ext
http://rosinfocominvest.ru/upload/iblock/8fa/8fa60c1b8874aa4431b639f3709afc97


16 
 

pdf ( дата обращения:  04.10.2022). 

7 .  Twelfth Malaysia Plan ( 2021 –2025). A Prosperous,  Inclus ive,  Sustainable  

Malaysia / ICDM.  – 2021. – URL:  https://pulse. icdm. com.my/wp- 

content/uploads/ 2021/09/ Twelfth-Plan-Document_compressed -1.  pdf ( дата 

обращения : 04. 10. 2022). 

8 .  Anosova L. A., Kabir L.S. Valyutnaya polit ika stran ASEAN v usloviya x 

f inansovoj  globalizacii  / / E`konomika  i upravlenie.  – 2016. – №1. – S. 4 –11. 

9 .  Kabir L.S., Yakovlev I. A., Nikulina S.I. Valyutnaya  liberalizaciya  v 

zarubezhny`x stranax: nakoplenny`j opy`t i perspektivy`  // Finansy`  i kredit.  – 

2016. – №4. – S. 36 – 47. 



17 
 

УДК 339.138(075): 336.7:659.4 

 

ЦИФРОВАЯ ТРАНСФОРМАЦИЯ КОММЕРЧЕСКИХ БАНКОВ 

И АУТСОРСИНГ ФУНКЦИЙ 

Валерий Александрович ДОЛБЕЖКИН1, к. т. н., доцент 

Шота Андреевич ЕГУТИЯ2, аспирант 

1Кафедра банковского бизнеса и инновационных финансовых технологий 

АНО ВО «Международный банковский институт имени Анатолия Собчака» 

Санкт-Петербург, Россия 

2Кафедра банковского бизнеса и инновационных финансовых технологий 

АНО ВО «Международный банковский институт имени Анатолия Собчака» 

Санкт-Петербург, Россия 

Адрес для корреспонденции: Долбежкин В.А., 191011, Россия, Санкт-Петербург, Невский 

пр., д. 60 

Т.: +7 812-494-05-24. Е-mail: dolbezhkinva@ibispb.ru 

 

Аннотация 

Статья посвящена актуальным аспектам внедрения в финансовый сектор цифровых 

технологий, которые существенно меняют структуру поставщиков продуктов и услуг 

финансового рынка. Это в свою очередь определяет и неизбежность изменения бизнес- 

модели традиционного универсального коммерческого банка в целом, а в частности – 

расширение коммерческого использования собственных и сторонних ресурсов и 

компетенций. В условиях open banking (открытого банкинга) в банковском секторе 

появляются новые конкуренты и поставщики, что стимулирует развитие экономических 

связей специализированных субъектов на принципах аутсорсинга в целях оптимизации 

распределения издержек. В статье проанализированы возможные направления развития 

традиционного банка в цифровой экономике и обсуждается аутсорсинг функций банка как 

эффективный инструмент оптимизации издержек, с учетом необходимости решения ряда  

специфических задач его внедрения, представленных авторами в статье. 

Ключевые слова 

Цифровая экономика, трансформация банков, open banking, аутсорсинг, встроенные 

финансы. 
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Abstract 

The article is devoted to the relevant aspects of the implementation of digital technologies in  

the financial sector, which significantly change the structure of providers of financial market 

products and services. This, in turn, determines the inevitability of changing the business model of 

the traditional universal commercial bank as a whole, and in particular, the expansion of 

commercial use of own and third-party resources and competencies. In the conditions of open 

banking new competitors and suppliers enter in the banking sector, which activate the development  

of economic relations of specialized actors on the principles of outsourcing in order to optimize the 

distribution of costs. The article analyzes the possible directions of development of a traditional  

bank in the digital economy and discusses the outsourcing of bank functions, as an effective tool to  

optimize costs, taking into account the need to solve a number of specific problems of its 

implementation, presented by the authors in the article. 

Keywords 

Digital economy, transformation of banks, open banking, outsourcing and embedded 

finance. 
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Аннотация 

В публикации рассматриваются аспекты, связанные с перспективным обеспечением  

экономической безопасности банковской системы России и ее участников в условиях 

масштабного санкционного кризиса. Констатируется, что политические факторы 

трансформировались из вызовов в непосредственные угрозы экономической безопасности  

банковского сектора Российской Федерации, и обосновывается, что соответствующие угрозы 

имеют долгосрочный характер, что требует реализации максимально прагматического 

подхода к перспективному управлению устойчивостью банковской системы РФ. Отмечается,  

что управление банковским сектором России, проводимое в последние десятилетия 

Центральным банком РФ, хотя могло не в полной мере соответствовать задачам 

продвинутого системно-структурного реформирования финансовой системы, однако в целом 

обеспечило ее кризисную устойчивость, сформировав желаемый уровень экономической 

безопасности. Аргументируется, что задача обеспечения непрерывности банковского 

обслуживания российской экономики остается актуальной не только на краткосрочный 

период, но и в более отдаленной перспективе, в связи с чем надлежит выстраивать 

организационные и технологические механизмы обеспечения экономической безопасности  

банковского сектора на основе мобилизационных принципов, сочетающих элементы 

расширения экономической свободы. Обоснована приоритетная значимость финансовых 

инноваций в перспективных механизмах обеспечения экономической безопасности 

банковского секторы Российской Федерации, констатируется необходимость сочетания 

системной открытости к цифровизации и мер предупреждения цифровых финансовых 

рисков. Определяются меры по развитию сотрудничества банковской системы России с 

финансовым сектором дружественных государств, констатируется острая необходимость 

институционализации исламского банкинга в России в сочетании с развитием платформ для  

пирингового финансирования. 
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Abstract 

The publication discusses aspects related to the prospective provision of economic security  

for the banking system of Russia and its participants in the context of a large-scale sanctions crisis. 

It is stated that political factors have transformed from challenges into direct threats to the economic 

security of the banking sector of the Russian Federation and it is substantiated that the 

corresponding threats are of a long-term nature, which requires the implementation of the most 

pragmatic approach to the long-term management of the stability of the banking system of the 

Russian Federation. It is noted that the management of the Russian banking sector, carried out in  

recent decades by the Central Bank of the Russian Federation, although it could not fully 

correspond to the tasks of an advanced systemic and structural reform of the financial system,  

however, on the whole, ensured its crisis stability, forming the desired level of economic security. It 

is argued that the task of ensuring the continuity of banking services for the Russian economy 

remains relevant not only for the short term, but also in the longer term, and therefore it is necessary 

to build organizational and technological mechanisms for ensuring the economic security of the 

banking sector based on mobilization principles that combine elements of expanding economic 

freedom. The priority importance of financial innovations in promising mechanisms for ensuring 

the economic security of the banking sector of the Russian Federation is substantiated, the need for  

a combination of systemic openness to digitalization and measures to prevent digital financial risks  

is stated. Measures are determined to develop cooperation between the Russian banking system and 

the financial sector of friendly states, the urgent need for the institutionalization of Islamic banking 

in Russia, combined with the development of platforms for peer-to-peer financing, is stated. 

Keywords 

Economic security, financial security, banking sector, digitalization, digital banking 

ecosystems, sanctions pressure, business continuity of banks, Central Bank of the Russian 

Federation. 
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Аннотация 

Проведен анализ эволюционного перехода финансового рынка, обслуживающего 

энергопереход, из одного состояния в другое с точки зрения движения информации. 

Обобщенная картина инвестиционных сдвигов в энергетической сфере представлена в виде 

игрового пространства. Рассмотрены как краткосрочные, так и длительно действующие 

факторы, влияющие на выбор инвестиционной стратегии и перестройку финансовых 

потоков. Определены подходы, которыми можно воспользоваться для количественного 

анализа факторов, влияющих на выбор инвестиционной тактики и стратегии. 
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Abstract. 

An analysis of the evolutionary transition of the financial market serving the energy 

transition from one state to another from the point of view of the movement of information has been 

carried out. A generalized picture of investment shifts in the energy sector is presented in the form 

of a game space. Both short-term and long-term factors influencing the choice of investment 

strategy and restructuring of financial flows are considered. Approaches that can be used for 

quantitative analysis of the factors influencing the choice of tactics and investment strategy are 

determined. 
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Аннотация 

Статья раскрывает проблемы финансирования высокозатратных и связанных с 

повышенным уровнем рисков инновационных проектов. В целях увеличения эффективности  

реализации стратегических программ, связанных с инновационными технологиями, 

предлагается использовать такие методы, как бэкшоринг на территории РФ, венчурное 

финансирование, программы инноваций, OEM-производство и современные разработки 

предиктивной аналитики в форме совместного использования облачных услуг и 

корпоративных программных платформ для целей повышения эффективности разработок и  

развертывания прогнозной аналитики в различных рабочих процессах. Использование такого 

инструментария позволит снизить инновационный риск и повысить интерес инвесторов к  

финансированию инноваций. Кроме того, в статье обосновывается необходимость для 

корпораций формировать инвестиционную стратегию с учетом инновационной 

составляющей. 
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Abstract 

The article reveals the problems of financing high-cost and high-risk innovative projects. In 

order to increase the effectiveness of the implementation of strategic programs related to innovative  

technologies, it is proposed to use such methods as backshoring to the territory of the Russian 

Federation, venture financing, innovation programs, OEM production and modern developments of 

predictive analytics in the form of sharing cloud services and corporate software platforms for the 

purposes of improve the efficiency of development and deployment of predictive analytics in 

various workflows. The use of such tools will reduce innovation risk and increase investor interest  

in financing innovation. In addition, the article substantiates the need for corporations to form an 

investment strategy, taking into account the innovative component. 
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Аннотация 

Актуальность исследования методов оптимизации логистических издержек является  

одним из действенных инструментов сокращения затратных статей для компаний, ведущих 

внешнеэкономическую деятельность (далее – ВЭД), равно как и обеспечивает безопасность 

внешнеэкономической деятельности. 

Минимизация логистических затрат – на сегодняшний день основная задача, которая 

стоит перед Правительством Российской Федерации (далее – РФ). Маркировка продукции, 

импортозамещение, развитие поставок в рамках параллельного импорта, контроль 

прослеживаемости оборачиваемых товаров и их последующей реализации в соответствии со 

всеми нормами и стандартами качества – это вектор направления развития российской и 

евразийской торговли, который обеспечит развитие российской экономики на одном уровне 

с крупнейшими международными экономиками и приблизит к стандартам оказания 

качественных цифровых услуг логистического рынка в условиях перераспределения 

грузопотоков. 

На сегодняшний день в условиях постоянного повышения стоимости 

транспортировки и сопутствующих логистических услуг, нехватки грузовых мощностей 

затраты, связанные с логистической деятельностью, являются довольно большой частью 

расходов для компаний, занимающихся ВЭД и международной торговлей и могут достигать  

50–60% от стоимости товарной партии, – учитывается весь процесс перемещения продукции 

в логистической цепочке. 

Ключевые слова 

Цифровизация, издержки, оптимизация затрат, склады, таможенная деятельность, 

витрины данных, экономическая безопасность. 
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Abstract 

The relevance of the study of methods for optimizing logistics costs is one of the effective 

tools for reducing cost items for companies conducting foreign economic activity (hereinafter – 

foreign economic activity), as well as ensures the security of foreign economic activity. 

Minimization of logistics costs is currently the main task facing the Government of the 

Russian Federation (hereinafter – the Russian Federation). Labeling of products, import 

substitution, development of supplies within the framework of parallel imports, control of 

traceability of goods being wrapped and their subsequent sale in accordance with all norms and 

quality standards is a vector of direction and development of Russian and Eurasian trade, which will 

ensure the development of the Russian economy on a par with the largest international economies  

and bring it closer to the standards of providing high–quality digital logistics services. the market in 

terms of redistribution of cargo flows. 

Today, in conditions of constant increase in the cost of transportation and related logistics 

services, lack of cargo capacity, the costs associated with logistics activities are quite a large part of 

the costs for companies engaged in foreign economic activity and international trade and can reach 

50-60% of the cost of a commodity batch – the entire process of moving products in the logistics 

chain is taken into account. 

Keywords 

Digitalization, costs, cost optimization, warehouses, customs activities, data storefronts, 

economic security. 
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Аннотация 

В статье рассматриваются проблемы совершенствования менеджмента строительных 

организаций в Китае в условиях нестабильности, ориентированные на повышение их 

экономической безопасности. В настоящее время в Китае насчитывается более 60 000 

строительных предприятий, на которых занято более 38 миллионов человек, и на стадии  

реализации находится более 980 000 строительных проектов, включая изыскания, 

проектирование и само строительство. В статье речь идет о деятельности строительных 

предприятий и существующих проблемах в управлении ими, которые приводят к снижению 

экономической безопасности. Эти проблемы требуют рассмотрения, постепенного решения 

и поиска надежного механизма улучшения менеджмента в строительстве, исследования 

отраслевого макроклимата, который необходимо улучшить, повышения стабильности 

коллективов и внедрения инноваций. Рекомендовано сделать акцент на проработке бизнес- 

стратегии внутри предприятия для повышения эффективности и улучшения координации  

принимаемых решений на разных уровнях управления. Это, по мнению авторов, позволит 

повысить уровень экономической безопасности строительных предприятий. 

Ключевые слова 

Система менеджмента, строительные предприятия, инновации, человеческий 

потенциал, стратегическое планирование, экономическая безопасность, экономика Китая. 
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Abstract 

The article deals with the problems of improving the management of construction 

organizations in China in conditions of instability, focused on improving their economic security. 

At present, there are more than 60,000 construction enterprises in China, employing more than 38 

million people, and more than 980,000 construction projects are underway, including survey, design 

and construction. The article deals with the activities of construction enterprises and the existing 

problems in their management, which lead to a decrease in economic security. These problems 

require consideration, gradual solution and search for a reliable mechanism for improving 

management in construction, researching the industry macroclimate that needs to be improved,  

increasing the stability of teams and introducing innovations. It is recommended to focus on the 

development of a business strategy within the enterprise in order to increase efficiency and improve 

the coordination of decisions made at different levels of management. This, according to the 

authors, will increase the level of economic security of construction enterprises. 
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Аннотация 

Изменение характера и географии торговых связей является причиной перехода к  

новым формам организации снабжения промышленных предприятий России. Особенно эта 

проблема актуальна для отечественного судостроения. Применение современного 

процессного подхода к управлению предприятием позволяет повысить эффективность 

деятельности как в области снабжения, так и организации в целом. Статья содержит 

результаты научной работы по развитию методических положений в области 

совершенствования управления процессами снабжения производственных предприятий  в 

условиях нестабильной внешней среды на примере судостроительной промышленности. При  

проведении исследования применялись методы анализа, синтеза, обобщения, сравнения 

исследуемых показателей, системный подход. Определены основные закономерности и 

особенности формирования структуры цепи поставок. Разработаны рекомендации по 

оптимизации цепи поставок при снабжении судостроительного предприятия. Предложены  

критерии выбора поставщиков в контексте стратегического партнерства. Определен 

экономический эффект от цифровизации процессов и внедрения единого информационного  

пространства в виде снижения временных затрат и увеличения количества обработанных 
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заказов. Обосновано развитие стратегического партнерства судостроительного предприятия 

с наиболее значимыми поставщиками. Практическое использование рекомендаций по 

совершенствованию управления цепями поставок проиллюстрировано моделью организации 

логистических цепей на судостроительном предприятии. 

Ключевые слова 

Бизнес-процесс, логистика, промышленное предприятие, процессное управление, 

снабжение, судостроение, управление цепями поставок, цифровизация, экономический 

эффект. 
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Abstract 

The change in the nature and geography of trade relations is the reason for the transition to 

new forms of organization of the supply of industrial enterprises in Russia. This problem is 

especially relevant for domestic shipbuilding. The application of a modern process approach to 

enterprise management makes it possible to increase the efficiency of activities both in the field of  

supply and the organization as a whole. The article contains the results of scientific work on the 

development of methodological provisions in the field of improving the management of supply 

processes of industrial enterprises in an unstable external environment on the example of the 

shipbuilding industry. During the research, methods of analysis, synthesis, generalization, 

comparison of the studied indicators, a systematic approach were used. The main patterns and 

features of the formation of the structure of the supply chain are determined. Recommendations for  

optimizing the supply chain in the supply of a shipbuilding enterprise have been developed. The 

criteria for selecting suppliers in the context of strategic partnership are proposed. The economic 

effect of digitalization of processes and the introduction of a single information space in the form of 

reducing time costs and increasing the number of processed orders is determined. The development 

of a strategic partnership of a shipbuilding enterprise with the most significant suppliers is justified. 
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The practical use of recommendations for improving supply chain management is illustrated by a 

model of logistics chain organization at a shipbuilding enterprise. 
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Business process, logistics, industrial enterprise, process management, supply, shipbuilding, 

supply chain management, digitalization, economic effect. 
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Аннотация 

Цель работы – сформировать комплексное представление о текущих изменениях в 

сфере жилищного строительства в РФ. Для достижения данной цели сформулированы 

следующие задачи: исследованы участники сферы жилищного строительства в России, 

изучены инструменты, используемые государством в данной сфере, проанализирована 

эффективность применяемых государством инструментов, сделан прогноз об изменениях в  

сфере жилищного строительства в среднесрочной перспективе, доказана значимая роль 

государства в изменяющихся условиях при функционировании отрасли жилищного 

строительства. Гипотеза исследования проявляется в необходимости формирования 

адаптационного механизма воздействия на отрасль жилищного строительства со стороны  

государства в условиях быстро изменяющихся факторов внешней среды. В работе нашли  

применение такие научные методы исследования, как наблюдение, описание, 

моделирование. Достигнутые результаты заключаются в формировании комплекса 

управленческих мер, направленных на прогрессивное развитие жилищного строительства в  

РФ. 

Ключевые слова 

Жилищное строительство в РФ, государственная поддержка, субсидирование 

льготной ипотеки застройщиками, выпадающие доходы банков, покупательная способность  

населения. 
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Abstract 

The purpose of the work is to form a comprehensive view of the current changes in the field 

of housing construction in the Russian Federation. To achieve this goal, the following tasks are 

formulated: participants in the sphere of housing construction in Russia are studied, the tools used  

by the state in this area are studied, the effectiveness of the tools used by the state is analyzed, a 

forecast is made about changes in the field of housing construction in the medium term, the 

significant role of the state in changing conditions in the functioning of the housing construction  

industry is proved. The hypothesis of the study is manifested in the need to form an adaptive 

mechanism of influence on the housing construction industry by the state in the conditions of 

rapidly changing environmental factors. Such scientific research methods as observation, 

description, modeling have been used in the work. The achieved results consist in the formation of a 

set of management measures aimed at the progressive development of housing construction in the  

Russian Federation. 

Keywords 

Housing construction in the Russian Federation, state support, subsidization of preferential 

mortgages by developers, falling incomes of banks, purchasing power of the population. 
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Аннотация 

Основой для исследования является критический анализ раздела «Потребительский 

излишек» учебника «Принципы экономикс» Грегори Мэнкью. Научная ценность теории 

потребительского излишка со временем менялась. Сама теория разработана создателем 

Economics Альфредом Маршаллом в конце XIX века. Тогда же прозвучала и первая ее 

серьезная критика. В середине XX века Джон Хикс попытался реабилитировать теорию, но  

она медленно, но верно перебиралась в учебники Economics и работы по истории 

экономической мысли. Своеобразная реинкарнация теории произошла в России в 90-е годы, 

причем немалую роль сыграл и играет в этом процессе до сих пор популярный в России  

учебник Грегори Мэнкью, где имеет место своеобразная «реабилитация потребительского  

излишка». 

В статье рассматривается ряд допущенных, на наш взгляд, в разделе учебника 

методических и логических ошибок, что позволяет пересмотреть подход к проблеме 

определения категории «потребительский излишек». 
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Потребительский излишек, рынок, аукцион, кривая спроса, готовность заплатить. 
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Abstract 

The basis for the study is a critical analysis of the section 7-1 «Consumer Surplus» of 

Chapter 7 «Consumers, Producers, and the Efficiency of Markets» of the textbook «Principles of  

Economics» by Gregory Mankiw. The scientific value of the theory of consumer surplus has 

changed over time. The theory was developed by the creator of Economics Alfred Marshall at the 

end of the XIX century. At the same time her first serious criticism was voiced. In the middle of the 

XX century John Hicks tried to rehabilitate the theory, but it slowly but surely moved into 

Economics textbooks and works on the history of economic thought. A kind of reincarnation of the 

theory occurred in Russia in the 90s and Gregory Mankiw textbook, which is still popular in Russia, 
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played a significant role in this process, where a kind of «Rehabilitation of consumer surplus» takes  

place. 

The article considers a number of methodic and logical mistakes made in the section of the 

textbook, which allows us to reconsider the approach to the problem of defining the category of 

«consumer surplus». 
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Consumer surplus, market, auction, demand curve, willingness to pay. 
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Аннотация 

В статье рассматриваются проблемы обеспечения экономической безопасности и 

устойчивости социально-экономической системы на страновом уровне в условиях 

глобальной нестабильности 2020-2022 гг. Основное внимание уделено влиянию на 

российскую экономику пандемического шока 2020 г. и «волны» антироссийских санкций  

2022 г. Указано, что снижение устойчивости и ослабление экономической безопасности  

возникло не только вследствие шоковых изменений макросреды, но и в силу 

институциональной инерции социально-экономической системы. Это требует разработки 

новых, превентивных механизмов достижения стабильного экономического роста и 

противодействия внутренним и внешним шокам. Особое внимание уделено новым угрозам 

экономической безопасности России, обусловленным проведением специальной военной 

операции, ростом мировой политической и экономической поляризации и вхождением в  

состав России по итогам проведенных референдумов новых регионов, исторически ранее 

входивших в ее состав. Отмечено, что современный период развития оказывает не только 

негативное, но и некоторое позитивное влияние на устойчивость российской экономики. В 

статье предложены меры по укреплению стабильности российской экономики и укреплению 

национальной экономической безопасности. 

Ключевые слова 

Экономические санкции, макроэкономический шок, экономический кризис, 

экономическая безопасность. 
 

UDC 338  
ECONOMIC SECURITY AND STABILITY 

OF THE SOCIO-ECONOMIC SYSTEM IN TIMES OF CRISIS 

mailto:plotays@gmail.com
mailto:plotays@gmail.com


60 
 

Pavel Vladimirovich NAZAROV1, Doctor of Economics 

Anton Vladimirovich PLOTNIKOV2 

 
1Department of Economics, Management and Entrepreneurship 

Autonomous nonprofit organization of higher education «International Banking Institute 

named after Anatoliy Sobchak», Saint-Petersburg, Russia 
2assistent of the Institute of International Educational Programs 

Saint Petersburg State University of Chemistry and Pharmacy, 

Saint Petersburg, Russia 

Correspondence address: 197022, Saint Petersburg, Professora Popova str., 14 

E-mail: plotays@gmail.com 

 
Abstract 

The article deals with the problems of ensuring economic security and sustainability of the  

socio-economic system at the country level in the context of global instability in 2020-2022. The 

main attention is paid to the impact on the Russian economy of the pandemic shock of 2020 and the 

"wave" of anti-Russian sanctions of 2022. It is indicated that the decline in stability and weakening 

of economic security arose not only due to shock changes in the macro environment, but also due to 

the institutional inertia of the socio-economic system. This requires the development of new, 

preventive mechanisms for achieving stable economic growth and countering internal and external 

shocks. Special attention is paid to new threats to Russia's economic security caused by the conduct  

of a special military operation, the growth of global political and economic polarization and the 

entry into Russia following the results of referendums of new regions that historically were 

previously part of it. It is noted that the modern period of development has not only a negative, but 

also some positive impact on the stability of the Russian economy. The article proposes measures to 

strengthen the stability of the Russian economy and strengthen national economic security. 
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